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УДК 631.362.3 
 

ВЛИЯНИЕ СПОСОБА КРЕПЛЕНИЯ РЕШЕТНОГО СТАНА  
И РЕЖИМНЫХ ПАРАМЕТРОВ ЕГО РАБОТЫ НА УРОВЕНЬ ШУМА 

 
© 2021 г. И.И. Аксенов, В.И. Оробинский, А.С. Корнев  

 
Основу процесса очистки зернового вороха после комбайна составляют решетные зерноочистительные машины. 

Сепарация зерна на плоских решетах осуществляется за счет колебательного движения последних. Значительные зна-
копеременные нагрузки провоцируют возникновение вредной вибрации и шума в зоне работы зерноочистительной тех-
ники. Снизить действие вредных факторов можно за счет применения конструктивной разработки, представляющей 
собой гофрированный пневмоцилиндр, изготовленный из полимерного материала высокой эластичности, на который 
устанавливается решетный стан. Эффективность данного технического решения была проверена в лабораторных усло-
виях Воронежского ГАУ экспериментальным путем. Исследования проводились на лабораторной установке, моделиру-
ющей работу промышленной зерноочистительной машины ОЗФ-80. Звуковые характеристики от установки снимались 
при помощи шумомера «Октава-110А» на основании стандартной методики. Режимные параметры работы машины ва-
рьировались в следующих пределах: амплитуда – 16, 28 мм; частота колебаний решетного стана от 300 до 500 мин.-1 с 
интервалом 25 мин-1. В качестве объекта сравнения использовали базовую комплектацию решетного стана, подвешен-
ного на плоских подвесках. Использование стандартного крепления решетного стана к раме машины при амплитуде 
колебаний в 28 мм, уровне шума, возникающего при работе сепаратора, превышает ПДУ на 2,3–9,0 дБА. При снижении 
амплитуды колебаний решетного стана до 16 мм общий уровень шума на всех частотах снижается. Использование 
стандартного крепления корпуса решет также приводит к превышению ПДУ на 1,2 дБА для 400 мин.-1 и на 7,2 для  
500 мин.-1. Использование гофрированного пневмоцилиндра на частоте колебаний от 300 до 450 мин.-1 не дает повыше-
ния уровня шума свыше 85 дБА. Для сохранения здоровья органов слуха персонала зерноочистительных комплексов 
рекомендуется использовать для закрепления решетного стана гофрированный пневмоцилиндр на всех режимных па-
раметрах работы зерноочистительной машины при частоте колебаний решет менее 450 мин.-1. 

Ключевые слова: решетный стан, гофрированный пневмоцилиндр, зерновой ворох, зерноочистительная маши-
на, шум, вибрация, дБА. 
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INFLUENCE OF THE METHOD OF ATTACHING THE SIEVE MILL AND THE OPERATING PARAMETERS  

OF ITS OPERATION ON THE NOISE LEVEL 
 

© 2021 I.I. Aksenov, V.I. Orobinsky, A.S. Kornev 
 

The basis of the process of cleaning the grain pile after the combine is made up of sieve grain cleaning machines. Grain 
separation on flat sieves is carried out due to the oscillatory movement of the latter. Significant alternating loads provoke the 
occurrence of harmful vibration and noise in the area of operation of grain cleaning equipment. It is possible to reduce the effect 
of harmful factors through the use of a design development that represents a corrugated pneumatic cylinder made of a polymer 
material of high elasticity, on which a sieve mill is installed. The effectiveness of this technical solution was tested experimentally 
in the laboratory conditions of the Voronezh State Agrarian University. The research was carried out on a laboratory installation 
that simulates the operation of an industrial grain cleaning machine OZF-80. The sound characteristics from the installation were 
recorded using the Octave-110A noise meter, based on the standard technique. The operating parameters of the machine varied 
within the following limits: the amplitude – 16,28 mm; the oscillation frequency of the grating mill from 300 to 500 min.-1 with an 
interval of 25 min.-1. As an object of comparison, we used the basic configuration of a grid mill suspended on flat suspensions. 
Using a standard attachment of the grating mill to the machine frame with an oscillation amplitude of 28 mm, the noise level ge-
nerated during the operation of the separator exceeds the remote control by 2,3–9,0 dBA. When the oscillation amplitude of the 
grating mill is reduced to 16 mm, the overall noise level at all frequencies is reduced. The use of standard mounting of the screen 
housing also leads to an excess of the remote control by 1,2 dBA for 400 min.-1 and by 7,2 for 500 min.-1. The use of a corruga-
ted pneumatic cylinder at an oscillation frequency of 300 to 450 min.-1 does not increase the noise level above 85 dBA. To pre-
serve the health of the hearing organs of the personnel of grain cleaning complexes, it is recommended to use a corrugated 
pneumatic cylinder for fixing the sieve mill at all operating parameters of the grain cleaning machine at a frequency of vibrations 
of the sieves less than 450 min.-1. 

Keywords: sieve mill, corrugated pneumatic cylinder, grain pile, grain cleaning machine, noise, vibration, dBA. 
For citation: Aksenov I.I., Orobinsky V.I., Kornev A.S. Influence of the method of attaching the sieve mill and the opera-

ting parameters of its operation on the noise level. Vestnik agrarnoy nauki Dona = Don agrarian science bulletin. 2021; 2 (54): 
82–88. (In Russ.) 

 
Введение. В растениеводческой отрасли 

сельского хозяйства особо важное место зани-
мает зерновое производство, эффективность 
которого напрямую связана с послеуборочной 
обработкой зерновых культур. Для данной опе-
рации используются технологические линии, 
основу которых составляют решетные зерно-
очистительные машины, от производительности 
которых зависит набор машин для комплекта-
ции технологической линии [3, 5, 6, 13]. Работа 
зерноочистительной техники сопровождается 
повышенным уровнем звуковых колебаний, ко-
торые негативно сказываются на работниках, 
задействованных на работах по обработке зер-
на. Высокий уровень шума от зерноочиститель-
ной техники способствует развитию у людей 
заболевания органов слуха. Избежать негатив-
ного действия звука от зерноочистительного 
агрегата можно за счет оптимизации конструк-
ции и режима работы машин, входящих в тех-
нологическую линию [7, 8, 12]. 

Методика исследований. Работа ре-
шетных зерноочистительных машин основана 
на колебательных процессах, которые в свою 
очередь провоцируют возникновение вибрации 
и шума. Малая точность изготовления соедини-

тельных звеньев и низкое качество материалов, 
из которых изготовлены узлы машины, усугуб-
ляют и без того значительные показатели виб-
рационных нагрузок и уровня звука. Более точ-
ное изготовление соединительных узлов и ис-
пользование материалов более высокого каче-
ства приведет к значительному удорожанию 
новой техники, которая и без того имеет высо-
кие стоимостные показатели. Решить данную 
проблему без увеличения цены зерноочисти-
тельной техники можно несколькими путями. 
Первый – это ограничить распространение зву-
ковых волн путем экранирования источника шу-
ма. Такой способ эффективен и экономичен, но 
усложняет контроль за техникой и сокращает 
маневренность персонала при ее обслуживании 
и регулировании. Второй – это внедрение новой 
конструктивной разработки, представляющей 
гофрированный пневмоцилиндр, на который 
устанавливается решетный стан [4, 9]. Эффект 
от такой конструкции в шумовом плане достига-
ется за счет снижения общей вибрации маши-
ны. Так как вибрация и шум имеют волновую 
природу, то сокращение виброволн неминуемо 
приведет к снижению и звуковых колебаний [2, 
10, 11, 14].  
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Результаты исследований и их об-
суждение. Достоверность представленной ин-
формации подтверждена в ходе эксперимен-
тальных исследований, проведенных на лабо-
раторной установке, моделирующей работу 
промышленной зерноочистительной машины 
ОЗФ-80, выполненной в масштабе 1/14. Звуко-
вые характеристики от установки снимались при 
помощи шумомера «Октава-110А» (рисунок 1) 
на основании стандартной методики [10]. Ре-
жимные параметры работы машины варьиро-
вались в следующих пределах: амплитуда – 16, 

28 мм; частота колебаний решетного стана – от 
300 до 500 мин.-1 с интервалом 25 мин.-1 [1].  
В качестве объекта сравнения использовали 
базовую комплектацию решетного стана, под-
вешенного на плоских подвесках. В ходе иссле-
дований проверяли шумовые показатели рабо-
ты машины при загрузке решет в 20 т/ч. В каче-
стве сепарируемого материала использовали 
озимую пшеницу Московская 39. Результаты 
экспериментальных исследований представле-
ны в таблице 1. 

 

Рисунок 1 – Шумомер «Октава-110А» 

 

Таблица 1 – Влияние режима работы и вида крепления решетного стана на уровень звука 

 

Частота колебаний,      
мин.ˉ¹ 

Амплитуда, мм 
Уровень звука с серийной  

подвеской решетного стана 

Уровень звука с креплением 
решетного стана  

на пневмоцилиндре  

n А L, дБА 

300 
28 89,2 81,7 

16 88,4 77,9 

325 
28 88,4 81,9 

16 87,7 78,1 

350 
28 87,5 82,0 

16 87,0 78,3 

375 
28 87,3 82,3 

16 86,6 78,6 

400 

28 87,0 82,5 

16 86,2 78,8 

425 
28 88,0 82,9 

16 87,1 80,0 

450 
28 88,9 83,3 

16 88,0 81,1 

475 
28 91,5 85,7 

16 90,0 83,2 

500 
28 94,0 88,1 

16 92,0 85,3 
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Наглядно полученные эксперименталь-
ные данные представлены на рисунках 2 и 3 
для амплитуды колебаний 28 и 16 мм соответ-
ственно. Из анализа рисунков следует, что 
только предлагаемый способ крепления решет-

ного стана на гофрированном пневмоцилиндре 
позволяет не превышать предельно допусти-
мую норму уровня шума в 85 дБА на всех  
режимах работы с частотой колебания менее  
450 мин.-1. 

 
 

1 – серийная конструкция; 2 – при использовании пневмоцилиндра 
Рисунок 2 – Зависимость уровня шума от режимных параметров при амплитуде колебаний 28 мм  

 
Представленная информация указывает 

на то, что при использовании стандартного 
крепления решетного стана к раме машины при 
амплитуде колебаний в 28 мм уровень шума, 
возникающего при работе сепаратора, превы-
шает ПДУ на 2,3–9,0 дБА. Использование гоф-

рированного пневмоцилиндра на частоте коле-
баний от 300 до 450 мин.-1 не дает повышения 
уровня шума свыше 85 дБА. Увеличение звуко-
вой нагрузки наблюдается на частотах колеба-
ний в 475 и 500 мин.-1 и приводит к превышению 
ПДУ на 0,7 и 3,1 дБА соответственно. 

 

 
 

1 – серийная конструкция; 2 – при использовании пневмоцилиндра 
Рисунок 3 – Зависимость уровня шума от режимных параметров при амплитуде колебаний 16 мм  
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При снижении амплитуды колебаний ре-
шетного стана до 16 мм общий уровень шума на 
всех частотах снижается. Использование стан-
дартного крепления корпуса решет также при-
водит к превышению ПДУ на 1,2 дБА для  
400 мин.-1 и на 7,2 для 500 мин.-1. Предлагаемая 
конструкция пневмоцилиндра только при часто-
те колебаний 500 мин.-1 выбивается из норма-
тивного показателя на 0,3 дБА, что составляет 
0,35% от ПДУ. 

Выводы. Из представленных данных от-
четливо видно, что на всех режимах работы 
решетного стана уровень звука при использова-
нии предлагаемой конструкции значительно ни-
же, чем при базовом исполнении его крепления 
к раме машины. Ранее проведенные исследо-
вания по определению уровня вибрации при 
использовании гофрированного пневмоцилин-
дра показали, что такая конструкция монтажа 
решетного стана позволяет снизить уровень 
общей вибрации на 20%. Это подтверждает 
представленную информацию и позволяет объ-
яснить такое снижение шумовой нагрузки на 
обслуживающий персонал. На основании полу-
ченных данных, для сохранения здоровья орга-
нов слуха персонала зерноочистительных ком-
плексов, рекомендуется использовать для за-
крепления решетного стана гофрированный 
пневмоцилиндр на всех режимных параметрах 
работы зерноочистительной машины при часто-
те колебаний решет менее 450 мин.-1. 
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МЕТОД И СРЕДСТВО ПРЕДОТВРАЩЕНИЯ ТРАВМАТИЗМА  

В ДОРОЖНО-ТРАНСПОРТНЫХ ПРОИСШЕСТВИЯХ ТЕХНОЛОГИЧЕСКИХ ПРОЦЕССОВ АПК 
 

© 2021 г. Р.В. Шкрабак 
 

Безопасность движения транспортных средств в АПК и в целом по стране постоянно находится в центре внима-
ния специалистов. Связано это с высоким уровнем транспортных происшествий как в мире, так и в стране в целом и её 
АПК. При этом такие происшествия происходят по различным причинам и обстоятельствам как антропогенного характе-
ра, так и организационного, технического и влияния внешней среды. Среди этих происшествий по их типу значительное 
количество ДТП связано с наездом на людей. В статье приведена динамика ДТП названного вида за 2015–2018 годы в 
сравнении с данными по стране, а также за 2005–2015 годы по Ленинградской области и Санкт-Петербургу. Несмотря на 
изложенное, как показали анализ, патентные исследования и патентный поиск, эффективных мер профилактики обсуж-
даемой проблемы ни в стране, ни за рубежом не предложено. Учитывая последствия таких ситуаций, заканчивающихся 
тяжелыми травмами или летально, а также отсутствие эффективных способов и устройств для обеспечения профилак-
тики указанного рода происшествий, обосновано, разработано и проверено на работоспособность инновационное ав-
торское решение, исключающее указанные виды травм. Дано описание метода и средства, принципа их работы, а мо-
дельными лабораторными испытаниями подтверждена их работоспособность. Таким образом инновационные метод и 
средство пополняют предложенную совместно с автором методологию динамичного снижения и ликвидации несчастных 
случаев и связанных с производством заболеваний и аварий в АПК и других видах экономической деятельности. Реше-
ние проблемы будет способствовать значительной социальной и материальной эффективности благодаря превентив-
ным мерам профилактики взамен компенсационных. 

Ключевые слова: сельское хозяйство, безопасность, травматизм, дорожно-транспортные происшествия. 
Для цитирования: Шкрабак Р.В. Метод и средство предотвращения травматизма в дорожно-транспортных про-
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METHOD AND TOOL FOR PREVENTING INJURY IN ROAD TRANSPORTATION ACCIDENTS  
OF TECHNOLOGICAL PROCESSES IN AIC 
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Traffic safety of vehicles in the agro-industrial complex and in the country as a whole is constantly in the center of atten-

tion of specialists. This is due to the high level of traffic accidents, both in the world and in their country as a whole and separate-
ly in the agro-industrial complex. Moreover, such incidents occur for very different reasons and circumstances, both anthropo-
genic and organizational, technical and environmental influences. Among these accidents by their type, a significant number of 
road accidents are associated with collisions with people. The article shows the dynamics of accidents of the named type for 
2015–2018 in comparison with the data for the country as well as for 2005–2015 for the Leningrad region and St. Petersburg. 
Despite the above, as shown by the analysis of patent research and patent search, effective preventive measures for the prob-
lem under discussion have not been proposed either in the country or abroad. Taking into account the consequences of such a 
situation, ending with serious injuries or fatal, as well as the lack of effective methods of tools to ensure the prevention of this 
kind of accidents, an innovative author's solution that excludes these types of injuries is justified and developed and tested for 
operability. A description of the tool is given, the principle of its operation and model laboratory tests have confirmed their per-
formance. Thus, the innovative method and tool supplement the proposed by the authors strategy and tactics of dynamic reduc-
tion and elimination of industrial injuries, injuries and accidents and other types of economic activity. The solution to the problem 
will be facilitated by significant social and material efficiency thanks to primitive preventive measures instead of compensatory 
ones. 
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